

Los indígenas del Cauca responsabilizan a las Farc del asesinato de su médico tradicional Benancio Taquinás, de la muerte de un menor de edad el jueves pasado y de otros 10 nasas en lo corrido del año.

Para la Asociación de Cabildos Indígenas del Norte del Cauca, Acin, las Farc siguen reclutando indígenas, enterrando minas antipersonal cerca a escuelas rurales, lanzando tatus en los resguardos y continúan desplazando en Toribío, Jambaló, Caloto, Miranda, Corinto y Santander de Quilichao. Ya ni le creen a las palabras del Secretariado que en dos cartas recientes aseguró que respeta a los nasas. Lo que más los indigna es que en medio de un diálogo de paz no cese la persecución contra ellos. Feliciano Valencia, líder del Cric (Consejo Regional Indígena del Cauca) y miembro de la Acin, una más vez le pidió a esta guerrilla un diálogo urgente para que pare sus ataques.

### **¿Por qué las Farc dicen que los indígenas del Cauca tienen un plan contra-insurgente?**

«No somos un proyecto contrainsurgente como lo quiere hacer pasar el comando del Suroccidente o la comandancia de las Farc. El hecho de que nosotros hagamos justicia y defendamos el territorio y construyamos autonomía, no significa que estemos construyendo un proyecto contrainsurgente. Somos personas cansadas de la guerra, que aportamos en no involucrarnos a ella. Entonces, ellos a veces confunden las acciones tradicionales de los pueblos indígenas en términos de estarlos persiguiendo y agrediendo».

### **¿Qué pasó con los milicianos que capturaron tras el asesinato de Benancio Taquinás?**

«Los milicianos que fueron juzgados y remedados por la justicia indígena no se le entregaron a la justicia ordinaria, sino que se prestó un pacto para seguir con el proceso de armonización en el marco de las competencias que tienen las autoridades indígenas. Nosotros a las Farc les ratificamos nuevamente la voluntad de dialogar, porque es necesario conversar para superar los asuntos de la guerra, las consecuencias y las otras estrategias que ellos están implementando. Nuestra respuesta es en esos términos. Nos urge conversar. Ahora, eso que salga para la comandancia de las Farc, bien saldrá para el Gobierno Nacional en los términos de que él nos responda respecto de las garantías para conversar con la guerrilla esos asuntos que nosotros planteamos en la carta».

### **¿Qué piensan frente a la justificación que da «Timochenko» del asesinato del médico tradicional Benancio Taquinás?**

«Nosotros le respondemos de que hasta donde sabemos en Toribío, en Jambaló o en otro territorio indígena no hay Fuerza Aérea y no hay aviación para atacar a la guerrilla de las Farc. Eso se sabe de dónde viene y de dónde parten pero que no nos culpen a nosotros de que somos conniventes respecto de los ataques que hace la Fuerza Aérea. No asumimos esa responsabilidad y tampoco nos responsabilizamos de que el mayor Benancio Taquinás haya estado al servicio de la Inteligencia Militar de la Fuerza Pública en la región. Eso lo rechazamos porque hasta donde sabemos nosotros, no hay indígenas que pertenezcan a la red de informantes. Lo que somos es víctimas de las estrategias militares, tanto de la Fuerza Pública legal como de los actores armados en nuestro territorio. Nos terminan echando una culpa de la que ellos saben que es por sus propios desertados terminan dando la información para que la Fuerza Pública los golpee. Es muy riesgoso ese tipo de aseveraciones porque prácticamente dan todos los pretextos y los argumentos para que otras fuerzas golpeen a nuestros comuneros y comuneras».

**¿Cuántos indígenas han asesinado las Farc en el Cauca este año?**

«Esta año tenemos los dos muertos del Naya, el menor de 14 años muerto Toribío que enterramos la semana pasada. Junto con esos dos casos son 11 asesinatos que hemos registrado en el norte del Cauca y que fueron cometidos por las Farc».

**Siguen los desplazamientos por los combates en el norte del Cauca...**

«Es dramática la situación, las confrontaciones son tan fuertes que no permiten que la gente salga. Hay escuelas y hay colegios que han hecho búnkeres para proteger a los niños en los momentos de la confrontación armada. Se hacen unos subterráneos. Cuando inmediatamente empieza el cruce de disparos, llevamos a los niños y niñas a esos sitios».

**No es la primera vez que le escriben a las Farc exigiéndole el respeto por la vida de los indígenas y sus tradiciones, ¿la guerrilla hace caso omiso de estas peticiones?**

«La voluntad que ellos manifiestan es totalmente contradictoria con la realidad por los muertos, los heridos, los amenazados y las campañas de exterminio que ellos hacen contra las autoridades indígenas. Por eso las autoridades decidimos actuar más allá de lo escrito, en términos de aplicar la jurisdicción especial de los indígenas, respecto a la justicia contra lo que miembros de los grupos armados están haciendo en nuestro territorio. Ellos creyeron que como hablábamos pasito, que como solo estábamos escribiendo no íbamos actuar. Por eso las respuestas tan duras del Comando Suroccidente y ahora del Secretariado de las Farc en cabeza de

‘Timoleón Jiménez’. Ellos han reconocido que la muerte del mayor Benancio Taquinás sí fue ordenada por ellos pese a las falsas acusaciones que nos hacen».

### **¿Nuevamente qué le exigen el Cric y la Acin a las Farc?**

«Nosotros pedimos que nos saquen del conflicto armado, y cuando digo que nos saquen es que cesen las confrontaciones armadas. Y si no lo pueden hacer que cumplan con el Derecho Internacional Humanitario, porque están utilizando a los civiles como escudo y las viviendas como trincheras en momentos de confrontación. Que paren el reclutamiento, que nos devuelvan a 12 menores que han sido reclutados en los territorios indígenas, que cese el señalamiento, que cesen las amenazas, que cesen los asesinatos, y que no pongan a interlocutar, en asuntos humanitarios a los comandantes más beligerantes y agresivos que hay en los territorios».

### **TEXTUALMENTE**

Las tres exigencias de los nasas a la guerrilla

ACIN

Asociación de Cabildos Indígenas del N. del Cauca

«Usted reclama para los condenados por la muerte de Benancio Taquinás el debido proceso que no le permitieron al propio Benancio; porque juicio no hubo con Benancio, comandante. ¿No le parece una contradicción? ¿Los suyos se merecen el debido proceso y los nuestros se merecen 14 balazos? Esos acusados y condenados tienen garantías en nuestra justicia. Usted dice que ellos no fueron; nuestra investigación rigurosa dice otra cosa. Si ustedes nos envían las evidencias sobre otros responsables, la comunidad, que es el juez, no es ciega; al revés, si aparecen nuevas pruebas, la gente va a volver a analizar. Porque nuestra justicia busca es la armonía de la comunidad y con la Madre Tierra, no la venganza. Comandante Timoleón: Sentémonos a conversar directamente. De forma urgente. Pero nuestras comunidades quieren ver que el diálogo sí representa cambios; por eso nuestras condiciones: que nos dejen de matar, de señalar y de dividir. Específicamente, les proponemos que mientras hablamos, ustedes paren las acciones armadas que nos afectan; empecemos por lo siguiente antes de sentarnos:

1. El compromiso de ustedes de que la presencia guerrillera, y sobre todo cuando ataquen a las fuerzas del Estado, lo van a hacer sin afectar ni poner en riesgo la seguridad de la población civil.
2. El compromiso de respeto a las autoridades, los usos y costumbres ancestrales

de las comunidades; en consecuencia el respeto al ejercicio de la justicia indígena y del control territorial.

3. El compromiso de ustedes de prohibir de forma absoluta y sin excepciones las amenazas, la ejecución, el fusilamiento o el ataque armado a autoridades, líderes o comuneros, sobre todo de las mujeres nasa; eso quiere decir que ningún combatiente o miliciano podrá realizar actividades o acciones que puedan causarle la muerte o heridas a dichas personas, o para intimidarlos o amenazarlos (...»).

#### EN DEFINITIVA

Los cabildos del norte del Cauca le pidieron a las Farc el respeto por los indígenas nasa y rechazaron las acusaciones de “Timochenko”, que en una carta acusó a varios nativos de colaborar con las Fuerzas Armadas.

[http://www.elcolombiano.com/BancoConocimiento/Q/que\\_las\\_farc\\_dejen\\_de\\_matar\\_a\\_los\\_indigenas\\_del\\_cauca\\_acin/que\\_las\\_farc\\_dejen\\_de\\_matar\\_a\\_los\\_indigenas\\_del\\_cauca\\_acin.asp](http://www.elcolombiano.com/BancoConocimiento/Q/que_las_farc_dejen_de_matar_a_los_indigenas_del_cauca_acin/que_las_farc_dejen_de_matar_a_los_indigenas_del_cauca_acin.asp)